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ATA Nº3 

REUNIÃO DO CONSELHO MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO 

MANDATO 21-25 

 

Aos 5 dias do mês de julho, de 2 mil e vinte e 3, reuniu no auditório da Escola Básica 2, 3 do Mundão, 

sito em Mundão, o Conselho Municipal de Educação de Viseu, presidido por Pedro Miguel Ribeiro, 

Senhor Vereador do Pelouro da Educação da Câmara Municipal de Viseu. ------------------------ 

Contou com a presença dos seguintes conselheiros: ----------------------------------------------------------------- 

José Ernesto Barreiro Coelho, Senhor Presidente da Junta de Freguesia de S. Pedro de France, 

representante das freguesias do concelho de Viseu; Rita Alves, representantes da DGESTE CENTRO, 

em substituição de Cristina Oliveira, Senhora Delegada Regional de Educação do Centro, da Direção-

Geral dos Estabelecimentos Escolares – Direção de Serviços da Região Centro (DGEstE Centro); Dinis 

Saraiva, Senhor Diretor do Agrupamento de Escolas Infante D. Henrique; Marco Rodrigues, Senhor 

Diretor do Agrupamento de Escolas Viseu Norte; Rui Cardoso, Senhor Diretor do Agrupamento de 

Escolas do Viso; Carlos Correia, Senhor Diretor do Agrupamento de Escolas de Mundão; Luís Nóbrega, 

Senhor Diretor do Agrupamento de Escolas Grão Vasco; Adelino Azevedo Pinto, Senhor Diretor da 

Escola Secundária Alves Martins; José Augusto de Oliveira Rosa, Senhor Diretor da Escola Secundária 

de Emídio Navarro; Ana Gueidão, Senhora Diretora da Escola Secundária Viriato; João Paulo Balula, 

Senhor Vice-Presidente do Instituto Politécnico de Viseu, como representante das Instituições do 

Ensino Superior Público; Paulo Pereira, Senhor Professor Doutor da Universidade Católica – Centro 

Regional de Viseu, e Ana Paula Simões, Senhora Professora Doutora do Instituto Piaget de Viseu, 

representantes das Instituições do Ensino Superior Privado; Alexandra Gomes Vieira Rocha, Senhora 

Professora da Escola Secundária Viriato, representante do pessoal docente do Ensino Secundário 

Público; Ana Margarida Simões Caldeira, Senhor Professora Agrupamento de Escolas Infante D. 

Henrique, representante do pessoal docente do Ensino Básico Público; Maria Teresa Serôdio Silva, 

Senhora Professora e representante do Conselho Pedagógico da Escola Secundária Viriato;  Vítor João 

Almeida, Senhor Professor e representante do Conselho Pedagógico do Agrupamento de Escolas 
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Infante D. Henrique; Augusto José Prata Morais, Senhor Professor e representante do Conselho 

Pedagógico do Agrupamento de Escolas de Viseu Norte; Amador Augusto Oliveira, Senhor Professor 

e representante do Conselho Pedagógico do Agrupamento de Escolas Grão Vasco; Fernando Saldanha, 

Senhor Professor e representante do Conselho Pedagógico da Escola Secundária Alves Martins; Carlos 

Almeida, Senhor Professor e representante do Conselho Pedagógico da Escola Secundária de Emídio 

Navarro; Augusto José Prata Morais, Senhor Professor e representante do Conselho Pedagógico do 

Agrupamento de Escolas Viseu Norte; Maria Joana Capelle Pega, Senhora Diretora do Jardim-Escola 

João de Deus, representante de estabelecimentos de educação e de Ensino Básico e Secundários 

privados; Ana Lúcia Pereira Carvalho Teixeira, Senhora Presidente da Associação de Pais da EB 2,3 Dr. 

José Azeredo Perdigão representante das Associações de Pais e Encarregados de Educação do concelho 

de Viseu; Lina Maria de Almeida Rodrigues, Senhora Presidente da Associação de Pais da Escola 

Secundária Viriato representante das Associações de Pais e Encarregados de Educação do concelho de 

Viseu ; António José dos Santos Silva, Senhor Presidente da União Distrital das Instituições Particulares 

de Solidariedade Social, representante das IPSS que desenvolvem atividade na área da Educação; Sara 

Raquel Pereira Dias, Médica de Saúde Pública/Autoridade de Saúde na Unidade de Saúde Pública, da 

Administração Regional de Saúde do Centro, - Agrupamento de Centros de Saúde do Dão – Lafões, 

representante dos Serviços Públicos de Saúde; Susana Rodrigues, Técnica Superior do Centro Distrital 

de Viseu do Instituto da Segurança Social, representante dos serviços da Segurança Social; Irene 

Ferreira, Técnica Superior da Direção Regional do Centro, Delegação de Viseu do Instituto Português 

do Desporto e Juventude, representante dos serviços públicos da área da Juventude e Desporto; 

Francisca Almeida, Senhora Presidente da Associação Juvenil Ready to Help Viseu, como 

representante do Conselho Municipal de Juventude; Bruno Alexandre Pereira Ferreira Faria, Senhor 

Presidente da Federação Académica de Viseu, representante das Associações de Estudantes; Herminio 

Marques Simões, Chefe da Polícia de Segurança Pública de Viseu; Artur Coimbra, Sargento-chefe 

representante do Comando do Posto Territorial de Viseu. ---------------------------------------------------------- 

Verificaram-se as seguintes ausências: ----------------------------------------------------------------------------------- 

José Manuel Henriques Mota de Faria, Senhor Presidente da Assembleia Municipal de Viseu, 

Alexandra Rodrigues, representantes da Comissão de Coordenação e Desenvolvimento Regional do 

Centro (CCRDRC) - Direção de Serviços; Elisabete dos Santos Almeida Garcia, Senhora Professora do 

Agrupamento de Escolas de Viso, como representante do pessoal docente da Educação Pré-Escolar 

Pública; Paulo Almiro Pinto Ferreira, Senhor Professor e representante do Conselho Pedagógico do 

Agrupamento de Escolas de Viso; Cristina Guedes, Senhora Professora e representante do Conselho 

Pedagógico do Agrupamento de Escolas de Mundão. ---------------------------------------------------------------- 
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Estiveram ainda presentes como convidados: -------------------------------------------------------------------------- 

Da Câmara Municipal de Viseu, Clara Pombeiro, Chefe da Divisão de Desenvolvimento Educativo e 

Gestão Escolar, Jorge Couto, Chefe da Divisão de Gestão e Promoção dos Recursos H1anos, Maria 

Miguel Martins e Bruno Miguel Cabral, Técnicos Superiores da Divisão de Desenvolvimento Educativo 

e Gestão Escolar, do Município de Viseu; Carla Rodrigues, Engenheira da Divisão Energia e Mobilidade.  

A reunião teve a seguinte ordem do dia: --------------------------------------------------------------------------------- 

Ponto 1: Aprovação da ata da reunião anterior; 

Ponto 2: Tomada de Posse dos restantes Conselheiros para o mandato 2021/2025; 

Ponto 3: Informações; 

Ponto 4: Balanço do ano letivo 2022/2023 e preparação do ano letivo 2023/2024; 

Ponto 5: Análise, discussão e parecer do Plano de Transportes Escolares para o ano letivo 2023/2024;  

Ponto 6: Outros assuntos. 

O Senhor Vereador do Pelouro da Educação, Pedro Miguel Ribeiro deu as boas vindas a todos os 

presentes conselheiros e convidados do Conselho Municipal de Viseu, com 1a saudação especial ao 

anfitrião, Senhor Diretor do Agrupamento de Escolas de Mundão, Professor Carlos Correia, pela 

disponibilidade em acolher esta reunião. Relativamente ao ponto 1: Aprovação da ata da reunião 

anterior, o Senhor Vereador da Educação, Pedro Miguel Ribeiro deu início à sessão com a leitura de 

duas retificações da ata número 2 do mandato 2021 – 2025, sugeridas pelos conselheiros a que diz 

respeito o conteúdo das alterações: na página 2 do doc1ento, onde se lê “Artur Coimbra, Sargento-

chefe da Guarda Nacional Republicana, representante do Comando do Posto Territorial de Viseu, em 

substituição de Abel João Amaral Sarmento, Comandante do Posto Territorial de Viseu, Sargento-

Mor1930664”, deverá ler-se: “Artur Coimbra, Sargento-chefe da Guarda Nacional Republicana, 

Comandante do Posto Territorial de Viseu”; e na página 8, onde se lê: “A representante das associações 

de pais e encarregados de educação, Senhor Presidente da Associações de Pais e Encarregados de 

Educação da Escola Secundária de Viriato, Lina Maria de Almeida Rodrigues, saudando todos os 

presentes, referiu a importância da gestão de recursos h1anos no que concerne a técnicos, partilhando 

a preocupação sobre a deficitária substituição de professores, ausentes por doença, com 

consequências para o bom funcionamento das atividades letivas.”, deverá ler-se: “A representante das 

associações de pais e encarregados de educação, Senhora Presidente da Associações de Pais e 

Encarregados de Educação da Escola Secundária de Viriato, Lina Maria de Almeida Rodrigues, 

saudando todos os presentes com palavras de apreço pela disponibilidade para o diálogo franco e 

aberto que tem havido com o Gabinete da Vereação da Educação, com o objetivo de encontrar 

soluções. Partilhou que para as associações de pais do concelho, a fórmula de calculo do rácio do 
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pessoal não docente ao serviço nas escolas é completamente obsoleta e irreal para 1a escola que se 

quer cuidadora e inclusiva. Por isso, partilhou a preocupação sobre a falta de assistentes técnicos, e a 

necessidade urgente de reforçar as secretarias e serviços administrativos, considerando a crescente 

exigência e responsabilidade destes serviços. Relativamente ao pessoal docente, referiu a diferença 

abismal do ano letivo passado para este ano, com 1a diminuição drástica dos professores colocados 

por mobilidade por doença nas escolas, com a introdução de 1 concurso, as escolas ficaram sem 1a 

retaguarda que contribuía, em muito, para a qualidade do ensino aprendizagem ministrado, sobretudo 

no apoio a alunos com necessidades educativas especiais. Referiu-se, ainda, à necessidade de reforço 

de psicólogos nas escolas, que continuam em número insuficiente para cobrir as reais necessidades. 

Como comprovado em vários estudos científicos a saúde mental dos alunos está muito fragilizada 

depois da pandemia, com a agravante da crise económica que se inicia, questionando que estratégias 

poderemos estabelecer para reverter a situação. Referiu a falta de segurança, sobretudo no exterior 

dos estabelecimentos escolares, com necessidade de reforço das medidas de segurança 

implementadas para dissuadir comportamentos de violência e de aliciamento de cons1o de 

substâncias ilícitas, mostrando-se totalmente disponíveis para trabalhar de forma colaborante e 

encontrar resoluções efetivas que se apliquem à realidade das nossas escolas, com medidas realistas 

que se coadunem com os tempos atuais! Finalizou reiterando a vontade das associações de pais em 

participar na atualização/revisão da carta educativa.” --------------------------------------------------------------- 

Partilhadas as devidas retificações, devidamente integradas no doc1ento, e depois de colocada à 

discussão, sem nenh1a intervenção, a ata número 2, do mandato 2021 – 2025 foi aprovada por 

unanimidade dos presentes. ----------------------------------------------------------------------------------------------- 

No Ponto 2: Tomada de Posse dos restantes Conselheiros para o mandato 2021/2025, o Senhor 

Vereador da Educação, Pedro Miguel Ribeiro elencou os seguintes conselheiros que tomaram posse: 

Amador Augusto Oliveira, Senhor Professor e representante do Conselho Pedagógico do 

Agrupamento de Escolas Grão Vasco; Francisca Almeida, Senhora Presidente da Associação Juvenil 

Ready to Help Viseu, como representante do Conselho Municipal de Juventude; Bruno Alexandre 

Pereira Ferreira Faria, Senhor Presidente da Federação Académica de Viseu, representante das 

Associações de Estudantes; Herminio Marques Simões, Chefe da Polícia de Segurança Pública de 

Viseu; Artur Coimbra, Sargento-chefe representante do Comando do Posto Territorial de Viseu. ------- 

No Ponto 3: Informações, o Senhor Vereador da Educação, Pedro Miguel Ribeiro partilhou as datas 

da IXª Edição do FÓR1 VISEU EDUCA, 11, 12 e 13 de julho de 2023, 3 dias de formação dirigidos à 

Comunidade Educativa, em especial aos Educadores e Professores, sobre a temática “Direitos H1anos: 

questões de Educação e Igualdade”, bem como o 1º Seminário do Pessoal Não Docente Escolas”, 
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dirigido a todo o pessoal Não Docente do Município ao serviço dos estabelecimentos escolares, com a 

temática “Apoiar a educação e o ensino – contributos do PND”, nos dias 11 e 12 de julho de 2023. N1a 

parceria e certificação científica do Centro de Formação da Associação de Escolas de Viseu – Visprof, 

os referidos eventos terão lugar na Aula Magna do Instituto Politécnico de Viseu. Mais partilhou que 

Viseu foi escolhida para Cidade Europeia do Desporto em 2024 (CED2024), 1a seleção que se enquadra 

na estratégia Municipal de promoção da atividade física, no combate aos flagelos da inatividade física 

e dos comportamentos sedentários. -------------------------------------------------------------------------------------- 

No Ponto 4 - Balanço do ano letivo 2022/2023 e preparação do ano letivo 2023/2024, o Senhor 

Vereador da Educação, Pedro Miguel Ribeiro iniciou a intervenção destacando o a1ento de cerca de 

300 alunos no 1º Ciclo do Ensino Básico e Educação Pré-escolar do ano letivo de 2021-22 para o ano 

letivo de 2022-23, bem como cerca de 1 a1ento de 450 alunos nos restantes ciclos de ensino, n1 valor 

global de final de ano letivo 2022-23, de cerca de 14.693 alunos. No que diz respeito ao Programa de 

Refeições Escolares, o Senhor Vereador da Educação, Pedro Miguel Ribeiro informou que está a 

decorrer 1 Concurso das Refeições, de caráter internacional, considerando 1 valor de cerca de 12 

milhões de euros, para todos os alunos da rede pública, com 1 Caderno de Encargos elaborado em 

parceria com a DGEstE Centro, destacando a possibilidade de ser solicitada 1a refeição vegetariana 

sempre que o Encarregado de Educação o pretender, bem como a previsão de utilização de produtos 

hortícolas e frutícolas locais, de origem biológica. Tendo sido transferida a competência das Atividades 

de Enriquecimento Curricular (AEC) para o Município, o Senhor Vereador da Educação, Pedro Miguel 

Ribeiro referiu que ano de 2022-23 foi 1 ano de transição e adaptação, com aspetos mais e menos 

positivos, com necessidades de serem avaliados, sendo que para o próximo ano de 2023-24 essas 

atividades terão 1a componente artística envolvendo a dança, expressão motora, robótica, ensino 

experimental e inclusão, serviços que deverão ser acautelados por diferentes instituições. Mais 

acrescentou que a continuidade de oferta da Componente de Apoio à Família (CAF) se mantém para o 

próximo ano letivo, e que para além de alg1as alterações regulamentares pontuais, este serviço irá 

contemplar 1a hora de apoio ao estudo, conforme sugerido por alg1as associações de pais. 

Relativamente aos recursos h1anos, do Município de Viseu ao serviço dos estabelecimentos escolares, 

essencial, entre outras funções, ao funcionamento da Escola a Tempo Inteiro, o Senhor Vereador da 

Educação, Pedro Miguel Ribeiro salientou o esforço financeiro do Município de Viseu em garantir o 

número possível de assistentes operacionais ao serviço através das Listas de Reserva de Recrutamento, 

derivadas dos procedimentos concursais, com vista à ocupação de lugares disponíveis nos quadros, 

bem como à substituição temporária por motivos de ausência do trabalhador. Referiu, ainda que, 

apesar de ações de gestão com recurso à mobilidade de Assistentes Técnicos ainda subsistem alg1as 

situações de reajustamento, nomeadamente na Escola Secundária Viriato. Mais partilhou o Senhor 



 

Ata n.º 3 Conselho Municipal de Educação 21-25_ 5 julho 2023 
Página 6 de 11 

Vereador da Educação, Pedro Miguel Ribeiro, a preocupação de que considerando a Portaria n.º 

10/2023, de 4 de janeiro, que refere e determina a fórmula de cálculo das transferências financeiras 

para as autarquias para equipamentos utilizados para a realização das atividades educativas, não são 

especificadas quais são essas despesas, qual o financiamento de despesas com a aquisição de 

equipamento básico, mobiliário, material didático e equipamentos desportivos, laboratoriais, musicais 

e tecnológicos utilizados para a realização das atividades educativas. É referido na portaria que será 

atribuído 1 valor de € 6.33 (6 euros e trinta cêntimos) por aluno, sendo que até ao momento o 

Município de Viseu ainda não recebeu nenh1a transferência do estado Central para esse fim. No que 

ao transporte adaptado de alunos diz respeito, o Senhor Vereador da Educação, Pedro Miguel Ribeiro 

informou que esta é 1a competência que continuará a ser delegada nos Senhores Diretores escolares, 

pese embora seja 1 processo complexo de concretizar, acredita que, com os devidos ajustes 

financeiros, as direções dos Agrupamentos e Escolas Não Agrupadas o possam operacionalizar. Mais 

acrescentou o Senhor Vereador da Educação, Pedro Miguel Ribeiro, que foi celebrado 1 contrato para 

aquisição de cerca de 100 computadores para a renovação de salas de aula dos alunos do 1º Ciclo do 

Ensino Básico e Educação Pré-Escolar, com entrega e instalação prevista para o início do ano letivo.  

Confirmou a continuidade do programa de apoio municipal às visitas de estudo aos alunos referidos 

anteriormente, com 1 a1ento de valor por aluno, que para além das visitas devidamente planificadas 

e validadas pedagogicamente, os alunos possam participar também nas atividades promovidas pelo 

Município, sendo exemplo as atividades: “Alista-te por 1 dia”, visitas aos Museus e outros espetáculos. 

Relativamente às obras dos edifícios escolares, o Senhor Vereador da Educação, Pedro Miguel Ribeiro 

relembrou que relativamente às de grande envergadura, da responsabilidade do Município, foram 

aprovados os projetos para as obras na Escola Básica Azeredo Perdigão, D. Duarte e a Escola Secundária 

Viriato, com recurso a fundos comunitários, e que posteriormente serão contempladas as Escolas D. 

Luís Loureiro e Escola Básica do Mundão. Concluiu, o Senhor Vereador da Educação, Pedro Miguel 

Ribeiro, que os esforços de gestão na área da educação, pelo Município de Viseu refletem-se n1 

investimento global cerca de 14,5 milhões de euros, sendo que com o valor das obras previstas ascende 

ao orçamento Municipal, para a área da educação, para 2023-24 cerca de 16,5 milhões de euros. ----- 

A representante das Associações de Pais e Encarregados de Educação, Lina Maria de Almeida 

Rodrigues, Senhora Presidente da Associação de pais da Escola Secundária de Viriato, representante 

das Associações de Pais e Encarregados de Educação do concelho de Viseu, que após saudar todos os 

presentes, elogiou a iniciativa das reuniões do Conselho Municipal de Educação decorrerem nas 

próprias escolas, de forma descentralizada sendo 1a boa prática de louvar e repetir. Quanto aos 

aspetos que dizem respeito às escolas secundárias, reforçou a necessidade de ver mais estabilizada a 

ausência de assistentes técnicos ao serviço, em particular aos da Escola Secundária Viriato, 1a 
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preocupação dos Encarregados de Educação que estarão atentos e despertos para que seja resolvido 

e esperando que as palavras não sejam só promessas. Manifestou agrado ao verificar que as 

reivindicações e sugestões dos Encarregados de Educação, relacionadas com as refeições, partilhadas 

com o Município em reuniões, tenham sido salvaguardadas no concurso, parabenizando o Senhor 

Vereador da Educação pela metodologia que está a ser implementada pela sua equipa. Reportou 

também a falta de manutenção dos edifícios das escolas sob a alçada por parte da Parque Escolar, 

colocando a segurança e integridade dos educandos em risco, como é exemplo de tomadas elétricas 

por arranjar, bomba para água quente para a cantina e balneários e sistema de aquecimento avariada 

sistematicamente problemas dos edifícios, buracos nos pavimentos. Assinalou também a necessidade 

de resolução das avarias dos computadores entregues aos nossos educandos, 1a vez que os alunos 

têm o material danificado, avariado, que demora imenso tempo a ser resolvido, sendo por vezes meses 

sem resposta e sem o material. A situação é gravosa, sabendo-se, que os exames nacionais/provas 

externas de avaliação serão feitos através destes dispositivos. ---------------------------------------------------- 

Usou a palavra Dinis Saraiva, Senhor Diretor do Agrupamento de Escolas Infante D. Henrique saudando 

todos os presentes, elogiou a evolução bastante positiva e dinâmica do Município relativamente ao 

funcionamento das diferentes valências da Escola a Tempo Inteiro (Componente de Apoio à Família 

(CAF), Atividades de Animação e Apoio à Família (AAAF) e Atividades de Enriquecimento Curricular 

(AEC), salientou o diálogo forte com os Senhores Diretores e com as Associações de Pais. Mais 

acrescentou que, sendo o Agrupamento que dirige 1 dos que apresenta 1 maior número de alunos de 

etnia cigana do concelho, reconhecendo o esforço das diferentes instituições para a inclusão, relembra 

que a integração é 1a responsabilidade de todos, alertando para que esse esforço também extravase 

o mundo da Escola, nomeadamente as áreas da habitação, entre outros. Assim, reforça a necessidade 

de se criarem circuitos especiais para os alunos que, apesar de morarem no centro da cidade, 

frequentam escolas na periferia, por ausência de vaga na área de residência. -------------------------------- 

De seguida, usou da palavra o Senhor Diretor da Escola Secundária de Emídio Navarro José Rosa, que 

após c1primentar e saudar todos os presentes, solicitou a acesso ao Caderno de Encargos do Concurso 

das refeições, para possíveis contributos, mais questionou sobre a possível formação relacionada com 

o programa Inovar para os Assistentes Técnicos. Mais partilhou a preocupação relacionada com a 

ausência de manutenção por parte da Parque Escolar desde o final de outubro de 2022, concretizado 

com a falta de água quente desde dezembro. Finalizou, salientado a necessidade de reforçar e 

substituir os Assistentes Operacionais e Técnicos ao serviço dos estabelecimentos de ensino. ----------- 

Adelino Azevedo Pinto, Senhor Diretor da Escola Secundária Alves Martins, após c1primentar e saudar 

todos os presentes, reforçou a preocupação partilhada anteriormente pelo Senhor Diretor da Escola 
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Secundária de Emídio Navarro, relativamente à ausência de manutenção da Parque Escolar, 

notadamente a parte exterior do jardim da Escola que está em degradação, alegando que é 1 assunto 

sem resolução à vista. Alegando que está em risco a qualidade de ensino dos alunos do concelho, que 

de alg1a forma têm tratamento diferenciado dos que não frequentam os estabelecimentos que estão 

sobre a alçada da Parque Escolar, apela ao Município de Viseu que interceda com a tutela para resolver 

a situação que tantos constrangimentos tem causado. -------------------------------------------------------------- 

Usou da palavra Ana Teixeira, Senhora Presidente da Associação de Pais da Escola Básica 2,3 Dr. José 

Azeredo Perdigão, representante das Associações de Pais e Encarregados de Educação do concelho de 

Viseu, que após c1primentar e saudar todos os presentes, partilhou 1a missiva da Associação de Pais 

da Escola Básica de D. Luís de Loureiro: “Venho por este meio fazer chegar à Vossa Excelência a 

preocupação quanto ao fato do senhor Diretor Agrupamento de Escolas Infante D. Henrique, ter 

proposto o encerramento das escolas da localidade de Passos de Silgueiros, Loureiro de Silgueiros, 

Oliveira de Barreiros e Teivas, criando para tal, 1 Centro Escolar na escola D. Luis Loureiro. Lamentamos 

que sendo parceiros no contínuo melhoramento das condições do ensino das crianças que frequentam 

as escolas, ainda não tínhamos sido ouvidos sobre este assunto por parte do Município. Em segundo 

lugar, gostaríamos de expressar o nosso lamento porque na nossa visão, essa mesma medida apenas 

irá promover a descaracterização das nossas aldeias e comunidades, nomeadamente as comunidades 

minoritárias, 1a vez que reconhecemos a razão que leva a se quererem concentrar as comunidades 

minoritárias n1a só escola, nomeadamente da freguesia de Silgueiros.(…)”. ----------------------------------- 

Usou da palavra Dinis Saraiva, Senhor Diretor do Agrupamento de Escolas Infante D. Henrique na 

sequência da intervenção da Srª Presidente da Associação de Pais Ana Teixeira, salientando que desde 

o início do ano letivo houve 1 acompanhamento pela equipa da Direção Geral de Educação – DGE (Drª 

Maria João Horta, Drª Isolina Frade e Drª Cristina Palma) sobre a implementação dos projetos 

dinâmicas pedagógicas de integração dos alunos de etnia cigana nas diversas escolas do agrupamento. 

Durante esse acompanhamento realizaram-se visitas às escolas e alg1as reuniões de reflexão com os 

representantes da Direção Geral dos Estabelecimentos Escolares (DGEstE), a equipa interna (docentes 

e técnicos das escolas com alunos de etnia cigana), os parceiros locais, tendo também sido envolvido 

o Conselho Pedagógico. Com base nas reflexões efetuadas, no sentido de encontrar 1a solução para 

as situações das escolas onde não existe diversidade cultural, nomeadamente as escolas EB de Teivas 

e JI e EB de Oliveira de Barreiros, por não estarem a ser frequentadas por alunos da comunidade 

maioritária, foram identificadas as linhas gerais de 1a proposta de Projeto do Agrupamento para 

proporcionar Diversidade e Inclusão em todas as escolas. Esta proposta foi dada a conhecer ao Sr. 
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Vereador da Educação, Desporto e Ambiente, a Chefe de Divisão de Educação e aos presidentes das 

Juntas de Freguesias S. João de Lourosa e de Silgueiros. ------------------------------------------------------------- 

Seguidamente usou da palavra o Senhor Diretor do Agrupamento de Escolas Viseu Norte Marco 

Rodrigues, saudando todos os presentes, parabenizando o Município pela a forma profícua de 

implementação das valências da Escola a Tempo Inteiro. Mais partilhou, que as verbas alocadas às 

diferentes competências descentralizadas se revelam insuficientes. Quanto às refeições escolares, 

reforçou a necessidade de se acautelarem o crescente número de refeições vegetarianas solicitadas 

pelos Encarregados de Educação. Mais relembrou o estado degradado das Escolas Básicas Dr. Azeredo 

Perdigão e D. Duarte, reforçando a necessidade de acelerar o processo das obras previstas. Finalizou, 

com a nota relativa ao reforço das verbas previstas para as Visitas de Estudo, tendo em conta os alunos 

que frequentam os estabelecimentos de ensino mais distantes da cidade, para fortalecer o acesso à 

cultura. --------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Ana Gueidão, Senhor Diretora da Escola Secundária Viriato tomou a palavra frisando apenas a 

importância de se acautelar formação sobre o Programa Inovar para os Assistentes Técnicos dos 

Serviços Administrativos. ----------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Usou da palavra a representante do Departamento Governamental da Educação, Rita Alves, 

c1primentando todos os Conselheiros começando por dar os parabéns a todas as Associações de Pais, 

pelo esforço para o desenvolvimento da comunicação e de colaboração constante de como sendo 

preponderante na resolução de alg1as questões. Mais partilhou que a necessidade de formação, não 

só em relação ao Programa Inovar, mas também aos Técnicos Superiores, surge das alterações à 

legislação para a possibilidade do Município contratar terapeutas que possam ir às várias escolas. 

Relativamente, à problemática partilhada sobre a ação da Parque Escolar apresentada anteriormente 

pelos Senhores Diretores, apesar da DGEstE - Centro não ser responsável pelo que está a acontecer 

com a Parque Escolar, solicitou a partilha dos constrangimentos daquela Direção para intervir junto da 

mesma. Relativamente às verbas reivindicadas no que à questão das fotocopiadoras e outros diz 

respeito, revelou que desconhecia a forma com irá ser levada a cabo o financiamento previsto Portaria 

n.º 9/2023 e 10/2023, de 4 de janeiro. Mais partilhou, que o valor previsto teve como cálculo valores 

gastos pelos diferentes estabelecimentos, sendo que o financiamento é transferido para a Direção 

Geral das Autarquias Locais (DGAL) e o mesmo é transferido posteriormente para os Municípios, sendo 

que orçamento de Estado é bastante mais reduzido em relação ao ano transato. Mais partilhou a total 

disponibilidade de apoio para com o Município e Direções para qualquer apoio jurídico, com enfoque 

para a valorização de todo o caminho pedagógico. ------------------------------------------------------------------- 
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Em reposta ao apresentado pelos conselheiros, o Senhor Vereador da Educação, Pedro Miguel Ribeiro 

mostrou-se disponível para a partilha do doc1ento Caderno de Encargos que integra o Concurso das 

Refeições, solicitado pelo Senhor Diretor da Escola Secundária de Emídio Navarro. Partilhou a 

preocupação em resolver os constrangimentos provocados pela inação da Parque Escolar em relação 

às Escolas Secundária de Emídio Navarro e Alves Martins. Esclareceu que a preocupação partilhada 

pela Associação de Pais da Escola Básica D. Luís de Loureiro está relacionada com a rede escolar para 

os próximos anos, sendo que todas as hipóteses estão em discussão, sem decisão final, certo está 

garantida a inclusão de projetos direcionados para o sucesso educativo dos alunos de etnia cigana no 

próximo quadro comunitário europeu. Relativamente às verbas previstas na Portaria n.º 10/2023, de 

4 de janeiro que determina, a fórmula de cálculo das transferências financeiras do Fundo de 

Financiamento da Descentralização para o exercício, pelos órgãos das autarquias locais, da 

competência relativa ao financiamento das despesas com a aquisição de equipamentos utilizados para 

a realização das atividades educativas, garantiu que ainda foi efetuada qualquer transferência de verba 

para os municípios, pelo que irá solicitar esclarecimentos à DGAL. ----------------------------------------------- 

Iniciou o Ponto 5: Análise, discussão e parecer do Plano de Transportes Escolares para o ano letivo 

2023/2024; usou da palavra Engenheira Carla Rodrigues, da Divisão Energia e Mobilidade, que depois 

de c1primentar os presentes, referindo-se ao doc1ento de Plano dos transportes escolares para o ano 

Letivo 2023/2024, apresentou-o como 1 instr1ento de planeamento da oferta de serviços dos 

transportes entre as residências dos alunos da Educação Pré-Escolar, 1º, 2º e 3ºs ciclos do Ensino 

Básico e Secundário aos estabelecimentos de ensino da rede pública, 1 doc1ento de referência que 

garante e estabelece os princípios de organização e funcionamento dos transportes dos cidadãos do 

concelho de Viseu, em idade escolar salientou ainda que, considerando a importância do mesmo, este 

doc1ento apresenta o resultado de 1 trabalho tendo em consideração todos os dados correspondentes 

ao ano letivo anterior 2022/2023 e as necessidades previstas para o presente ano letivo em estreita 

colaboração com os Agrupamentos de Escolas. ------------------------------------------------------------------------ 

Relativamente a este ponto, usou da palavra Dinis Saraiva, Senhor Diretor do Agrupamento de Escolas 

Infante D. Henrique, saudando todos os presentes, reforçou as suas preocupações relativamente aos 

horários dos alunos que habitam fora da área de residência da Escola básica D. Luís Loureiro, que por 

motivos de ausência de vagas n1 estabelecimento mais próximo, que prevê 1 a1ento significativo, 

saem de casa muitíssimo cedo e ficam muito tempo à espera na Escola do transporte para regressar a 

casa, pelo que questionou se ainda haveria possibilidade de se proceder a alg1 ajuste de horários.----- 
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Carla Rodrigues, Engenheira da Divisão Energia e Mobilidade, respondeu que este tipo de situações 

deverá ser enquadrado nos Circuitos Especiais de Transporte, operacionalizadas pelos serviços da 

Divisão de Desenvolvimento Educativo e Gestão Escolar, do Município de Viseu. ---------------------------- 

Usou da palavra o Senhor Diretor do Agrupamento de Escolas Viseu Norte, Marco Rodrigues, 

saudando todos os presentes referindo que muitos dos alunos que frequentam a Escola Básica D. 

Duarte têm nos seus horários blocos de aulas de cem minutos, que não permitem fazer 1 intervalo 

derivado aos horários dos transportes dos alunos. Mais referiu a necessidade de acautelar a segurança 

dos alunos do Bairro de Santo Estêvão que vão para escola Dr. Azeredo Perdigão, que no trajeto a pé 

têm que atravessar estradas nacionais ligeiramente perigosas. --------------------------------------------------- 

Ainda neste ponto usou da palavra Ana Paula Simões, Senhora Professor no Instituto Piaget de Viseu, 

referindo a ausência de transporte público para os alunos do Instituto Piaget de Viseu que têm aulas 

durante a tarde de sábado. -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O Senhor Vereador da Educação, Pedro Miguel Ribeiro agradeceu os contributos de todos, e 

relativamente à informação prestada pela Conselheira Ana Paula Simões, esclareceu que a informação 

era desconhecida até ao momento, sugerindo que lhe fosse remetida, para que o serviço fosse 

salvaguardado. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

O Senhor Diretor do Agrupamento de Escolas do Mundão, Carlos Correia, convidou todos os presentes 

para 1 lanchinho como 1 momento de convívio entre os Conselheiros presentes. ---------------------- 

O Senhor Vereador Pedro Miguel Ribeiro finalizou este Conselho Municipal da Educação agradecendo 

a presença e o contributo de todos os Conselheiros e convidados e, não havendo mais nada 

acrescentar, deu por encerrada a reunião. ------------------------------------------------------------------------------ 

 


